
 

1982 год. В Шевелёвке открылась новая школа, школа №11. Работая в то время в 

спортивной школе №2, я набрал группу в МБОУ "СОШ №11". Было очень удобно, 

рядом с домом. Да и школа работала в одну смену. Учителем физкультуры в школе 

был Кокарев Леонид Яковлевич, с ним мы были знакомы. Детей из 22 школы перевели 

в 11, с ними перевели и моего сына Алёшу. Вот этот набор и стал основой для 

будущей школьной команды. Вот состав команды, которая не проиграла ни одной 

игры, это Шабуров Слава (капитан команды), Бердников Слава, Лаптев Алёша, 

Голосеев Игорь, Калашников Дима, Фёдоров Алёша, Бураков Серёжа. Позднее к ним 

присоединились: Ролдугин Саша, Птицин Дима, Столбов Слава, Кучин Рома, Ухов 

Володя. Тренировались каждый день после уроков. В то время игр было мало, играли 

только на первенство района. Мальчишки были на голову сильнее всех остальных 

команд, занимали только первые места. Договаривался с тренером ДЮСШ 2, 

Носковым Сергеем Федосеевичем, собирали ещё несколько команд из школ города и 

проводили турнир, это было что-то вроде первенства города. Результат был 

неизменным, 11 школа - 1 место. Зачастую игры заканчивались с разгромным счётом. 

Сергей Рогулин, как председатель районного спорткомитета, помог организовать 

соревнования на приз райкома комсомола, естественно, проводился турнир на базе 

нашей школы. Сам проводил, сам судил. Главное мальчишки играли чаще. В это же 

время вместе со старшим братом Димой Птициным на тренировку пришёл его 

младший брат Павел, будущий капитан юношеской сборной области, серебряный 

призёр первенства России. На первенство района играли и наши девочки, лучшее 

место–второе. За команду играла Таня Севастьянова (Татьяна Бегларовна 

Тутышкина). Лидером команды была Бочагова Оксана. В разные годы за сборную 

школы играли: Костя Кочкин, Володя Гегеле, Коля Дубков, Алёша Медведев, Рома 

Книллер, Костя Шкодских, Валера Горяинов, Рома Севастьянов, Олег, Миша 

Вихневич (в игре с мальчишками из 41 школы он забил мяч в кольцо сверху, чем 

окончательно похоронил интригу в матче), Степанов Рома, Коля Яковлев, Леонид 

Цветков. Миша Вавилов, Козлов Саша, Кочебаев Артём (школу заканчивал в 

Челябинске, тренировался у Ежова А.Г., после окончания школы играл за “Динамо-

Теплострой” г. Челябинск, Лукьянов Павел, Сагайда Андрей, Родичев Женя,Бодров 

Алёша, Коробицин Женя, Истомин и многие другие. 

Однажды, на улице случайно встретил Ежова Андрея Геннадьевича, был он в 

расстроенных чувствах, договорился открыть спецкласс по баскетболу в 27 гимназии, 

но что-то пошло не так. Я предложил зайти в нашу школу и поговорить с директором, 

Коркиной Любовь Александровной. Вопрос был решён положительно за несколько 

минут. Так, в 11 школе появился спецкласс по баскетболу. Курировала этот класс 



Пивень Ольга Александровна. К мальчишкам добрали девочек, и работа началась. Эта 

команда стала вторым призёром первенства России в 1993 году в городе Химки 

Московской области. Состав: Павел Птицин (капитан команды), Андрей Москвин, 

Алексей Катайцев, Алексей Кирьянов, Андрей Кирьянов, Сергей Седов, Алексей 

Колчанов, Сергей Архипов, Роман Нуриахметов. Тренировки проводил Андрей 

Геннадьевич, а я проводил уроки с учётом их специализации. Это не значит, что они 

занимались только баскетболом. За сборную школы по баскетболу они не выступали, 

а вот по гимнастике, да. Первенство района по гимнастике в 40 школе, пришёл 

седьмой класс из 11 школы. Ребята все рослые, были уже и за 190 см, точно на 

гимнастов не похожи. Учителя из других школ поинтересовались, зачем я таких 

учеников привёл. Да, мы не выиграли, заняли только второе место с отставанием в 

0,125 балла от первого места. Ни баскетболом единым.  

Андрей Кирьянов – кандидат в сборную страны своего возраста. Был игроком 

команды мастеров “Конник” город Тюмень. 

Михаил Вихневич – мастер спорта, был кандидатом в юношескую сборную 

команду страны. Играл в командах мастеров “Енисей” (Красноярск), “Динамо” 

(Москва). 

Павел Птицин много лет был лидером команды “Автомобилист” (Курган). 

Работает на Курганском пивзаводе в должности заместителя директора.  

ШБЛ (Школьная Баскетбольная Лига). 

В 1998 году стартовал первый розыгрыш ШБЛ. Мы подошли к этим 

соревнованиям не совсем готовыми. Так получилось, что у меня возник перерыв с 

набором группы в школе. Надо было пройти через отборочное сито и попасть в 

восьмёрку лучших команд. Это нам удалось сделать. И в дальнейшем мы всегда 

попадали в финальную восьмёрку. Игры проходили в два круга, у себя в спортзале и 

на выезде. Так как команду я почти не знал, нам не удалось даже близко приблизиться 

к призёрам. Состав команды: Евгений Рыжков (капитан команды), Николай Худяков, 

Седунов Алексей, Антон Якимов, Шишминцев, Андрей Немиров и др. Нас называли 

странной командой, могли обыграть сильнейшихи, в то же время проиграть слабым. 

Рыжков набирал много очков, был лидером в нападении, но команда проигрывала, 

заняли шестое место в первый и в последний раз. Работали, узнавал ребят, находил 

общий язык с ними, и через год команда стала другой, мы стали жёстче защищаться и 

грамотней играть в нападении. Женя Рыжков перестал набирать больше всех очков, а 

стал заниматься своими прямыми обязанностями. Он руководил  игрой, снабжал 

передачами партнёров. В первый год Андрей Немиров был анархистом, делал только 

то, что считал нужным он сам. Со временем Андрей стал сильнейшим не только в 

нашей команде, но и одним из лучших среди всех команд. Как писали в газете ”Всех 



болельщиков захватывала дуэль Фролова (№12) с Немировым (№11)”. В итоге в 

равной борьбе 11 школа победила в матче за третье место школу №35, и впервые 

стали призёрами ШБЛ. Закончился турнир, и команда обновилась почти полностью, 

остался только Андрей Немиров. Зато в школе подрастали другие мальчишки, 

девятиклассники: Могильников Алексей, Охохонин Андрей, Фёдоров Эдуард, Нетёсов 

Сергей и другие. Обновлённой команде нужно было время, чтобы стать старше. В 

первый год мы заняли только четвёртое место, но у команды всё было впереди. В 

следующем году у нас была уже полноценная команда. Самый опытный и лидер 

Андрей Немиров, снайпер Алексей Могильников, жёсткий и неуступчивый в борьбе за 

мяч Андрей Охохонин. Фёдорова другие команды почем-то всерьёз не принимали, а 

зря. Соревнования стали проводиться в спортивном зале ДЮСШ 2, по субботам и 

воскресениям. Получилось так, что с октября и до середины апреля у меня просто не 

было выходных дней. Зато были интересные игры. В итоге мы стали серебряными 

призёрами, пропустив вперёд только команду гимназии №57. За команду гимназии 

играла вся стартовая пятёрка сборной области этого возраста. С этого года ШБЛ 

проводилась по двум группам, играли сборные команды и команды до 9 класса. Наша 

школа выставила две команды и если старшие были вторыми, то восьмиклассники 

выиграли соревнования за явным преимуществом и стали чемпионами в первый раз. В 

этой команде играли:Кузьмин Сергей (капитан команды), Горбунов Виктор, Абакумов 

Алексей, Алексеев Денис, Ильин Иван, Кичигин Иван, Кошелев Николай, Пятков 

Игорь, Мелин Алексей. На следующий год в команде не стало Андрея Немирова, он 

стал самым ярым болельщиком нашей команды. Команда Кузьмина училась уже в 9 

классе и без особых усилий повторила прошлогодний успех, к тому же за эти два года 

не проиграла ни одной игры.  Естественно к команде Могильникова стали добавляться 

младшие мальчишки и они оправдали надежды. Финальная игра оказалась самой 

скандальной за всю историю ШБЛ. Играли с гимназией №27, первую игру проиграли. 

После этого организаторы решили, что мы проиграем и вторую, хотя я предупреждал 

всех, что вторую игру мы обязательно выиграем. Они пригласили на награждение 

почётных гостей, все ждали игры. И игра началась, с первых же минут наша команда 

уверенно повела в счёте, мы с большим преимуществом выиграли первую половину 

матча. Судейство стало более чем странным, фолы получали практически только наши 

игроки. Один из судей (Дубицкий Сергей Зигмунтович) бросил свисток на судейский 

столик и отказался принимать участие “в этом безобразии”. Чтобы не свистели судьи, 

мы всё равно были впереди. На площадке оставались девятиклассники, но мы всё 

равно лидировали. В конце концов, судьи победили. На награждении после слов: “В 

честной борьбе победили” на площадку с балкона полетел стул, не выдержали нервы у 

Андрея Немирова. Мальчишки 27 гимназии не радовались, они хорошо понимали, что 



им победу просто подарили судьи. Они сняли с себя чемпионские бейсболки и отдали 

их нашим мальчишкам. Этим командам пришлось ещё один раз встретиться в финале, 

но уже первенства области. Мы просто разгромили своих соперников, и очень 

большой вклад в победу внёс Эдик Фёдоров. Команда Алексея Могильникова уходила 

из школы будучи двукратными серебряными призёрами ШБЛ и чемпионами области. 

Пришло время команды Сергея Кузьмина. К моему глубокому сожалению в Тюмень 

уехал Сергей Нетёсов, который в последнем сезоне показывал очень сильную игру. 

Следующие два года проходили с явным преимуществом нашей команды, мы дважды 

побеждали в ШБЛ и стали чемпионами области, в финале обыграв команду города 

Шадринска. В итоге команда Сергея Кузьмина стала 4-х кратным чемпионом ШБЛ и 

чемпионом области среди школьников. Команда заслуживает, чтобы подробнее 

описать последний финал против 40 школы. На протяжении 4-х лет эта команда был 

основным нашим соперником. Финал до двух побед, первая игра осталась за нашей 

командой. На следующий день вторая игра. Мы готовились серьёзно, по крайней мере, 

я сам. Если в первой игре мало играл Коля Кошелев, то во второй он вышел в старте 

со специальным заданием сдержать самого сильного игрока 40 школы. Задание он 

полностью выполнил. К тому же Сергей Кузьмин набрал рекордные 46 очков за игру. 

Ушла из школы ещё одна команда, а за их спинами появилась другая команда, 

возможно, не такая сильная как предыдущая, но с амбициями победителей. Тренером 

этой сборной была Павлова Ирина Николаевна, я только помогал в проведении игр. 

Основным соперником была команда 48 школы, в предварительном турнире мы 

проиграли. В финальной игре мы были сильнее своих соперников. Первая половина 

игры прошла в напряжённой борьбе, но вторая половина расставила всё по своим 

местам, игру заканчивали семиклассники. Это будет другая команда, команда Евгения 

Ударцева. Самой большой наградой после игры были слова мальчишек: «Теперь мы 

знаем что такое игровая дисциплина». Да, мальчишки из 48 школы по позициям были 

сильнее нас. Но они не могли предполагать, что обычно скромный и неуверенный в 

себе Роман будет смело атаковать и в итоге наберёт около 25 очков. Строгая в обороне 

игра Артёма Ануприева и его дальние попадания, умелое руководство игрой Антоном 

– всё это принесло победу команде  нашей школы. У них были сильные игроки, а у нас 

была команда.  

На следующий год заявил команду на участие в ШБЛ, но оказалось, что игры с 

этого года проводились только в одной группе, сборные команды школ. Нам 

предстояло играть против мальчишек старших по возрасту. Во всех школах играли 10-

11 классы, а у нас 7-8. Всё равно решили играть. Отбор прошли, попали в восьмёрку 

сильнейших команд. Первые две-три игры мы проиграли без вопросов, в этот год я 

решил просто “обкатать” команду, чтобы приобрели игровой опыт. Не помню, по 



какой причине, но в соревнованиях образовался перерыв, продолжительностью что – 

то около месяца. “Мы же 11 школа, нельзя проигрывать, несмотря ни на что”. Провели 

месяц ударно, учились жёсткой игре в защите, учились не замечать грубой игры в 

нападении и т.д. После перерыва на площадке появилась уже совсем другая команда. 

Мы бились за каждый мяч, пробирались к кольцу соперников сквозь частокол тел и 

рук противника. 30 гимназия только на последних секундах смогла вырвать у нас 

победу, а они стали серебряными призёрами соревнований. Да, мы не заняли 

призового места, но у нас появилась команда способная побеждать. Вот эти 

игроки:Ударцев Евгений, Погосян Овик, Васильев Дмитрий, Хохлов Олег, Менщиков 

Юрий, Рудычев Вадим, Сметанин Иван, Суханов Павел, Федяков Сергей, Туголуков 

Дмитрий, Андрей Зефиров, Влад Менгалиев, Денис Краснощеков и др.  На следующий 

год мы были третьими призёрами, чем были очень недовольны. После 9 класса 

некоторые ребята перешли в другие учебные заведения, пришлось добавить младших 

по возрасту ребят.  

Сезон 2010-2011г. Из журнала Школьной баскетбольной лиги “ КЭС-Баскет” ( 

раздел “Уральский федеральный округ”) 

Курганская область.  

Количество школ участниц – 20. Победители регионального финала – девушки 

школы №53 и юноши школы №11 города Кургана. 

Финал чемпионата Уральского федерального округа: девушки – 4-е место, 

юноши 6-е место. Самые ценные игроки регионального финала: Надежда Егорова из 

школы №53 и Евгений Ударцев из школы №11.  

Сезон 2010-2011 – первый для участников чемпионата ШБЛ “КЭС-Баскет” 

Курганской области. Праздник, проходивший в спортивном зале ДЮСШ №2, удался 

на славу.Болельщики активно поддерживали команды и активно участвовали в 

конкурсах. В перерывах выступали команда черлидеров“KRAFT” и хит-хоп группа 

“ShakeTown”. Новинкой стал танцевальный конкурс, в котором все желающие могли 

посоревноваться в чувстве ритма с талисманом лиги тигром Толиком. Всё, 

происходящее в зале можно было увидеть онлайн - трансляции в сети Интернет, 

благодаря установленной в зале web–камере.  

Результаты игр финального дня. 

Матч за 3-е место у юношей: Школа №40 г. Кургана – Кетовская школа – 83: 51. 

Финал соревнований у юношей стал украшением праздника, так как подарил 

зрителям интригу и красивую игру лидеров команд Михаила Кандалова школа №49 и 

Евгения Ударцева из 11-й школы. Комментарий Владимира Лаптева, тренера сборной 

команды школы №11:“Я скажу словами мальчишек, что финальную игру мы сыграли 

в хороших условиях и в атмосфере праздника, Вы сами видели, как у них горят глаза 



от такой атмосферы, Хороший звук, свет, прожектора высвечивают их на 

пьедестале. Они надолго это запомнят” 

Состав команды – победительницы: Юноши (школа №11): Павел Суханов, Овик 

Погосян, Дмитрий Туголуков, Сергей Федяков, Дмитрий Васильев, Евгений Ударцев, 

Юрий Менщиков, Иван Сметанин. 

“Зауральский стадион” 02. 02. 2012 

(В субботу в Кургане прошли областные финалы Школьной баскетбольной лиги 

“KЭС – Баскет”) 

У юношей в финале зрители не увидели борьбы. Прошлогодний чемпион 

Школьной баскетбольной лиги школа №11 была не на голову, а на две головы сильнее 

своих соперников из школы №9. Уже к большому перерыву команда 11-й школы под 

предводительством капитана Евгения Ударцева вела в счёте 46: 11, в оставшейся 

половине встречи 9-я школа смогла заработать всего 9 очков. Закономерный итог 

встречи 94: 20 в пользу школы №11. Таким образом, прошлогодние чемпионы 

подтвердили своё звание и в марте в Тюмени сразятся с лучшими командами 

общеобразовательных школ Уральского федерального округа. Евгений Ударцев 

подтвердил своё прошлогоднее звание MVP.  

Владимир Лаптев, тренер школы №11: 

- По сравнению с прошлым годом команда усилилась, мальчики стали старше, 

опытнее и сильнее. Мы сегодня обыграли школу №9 со счётом 94: 20, а классе в 

шестом играли на равных. В 9 классе мы выигрывали у них 30-50 очков, сейчас ещё 

больше. Я думаю, всё зависит от тренировок и игровой дисциплины. Сегодня очень 

хорошо сыграл Серёжа Федяков и, конечно, наша основная ударная тройка – Юрий 

Менщиков, Овик Погосян и лидер команды Евгений Ударцев. 

Но и эта команда, окончив школу, прекратила своё существование. Двукратные 

чемпионы ШБЛ, далеко не каждая команда может гордиться такими успехами. 

На этом я решил закончить с тренерской работой и сосредоточиться только на 

уроках физкультуры. Но не тут - то было. Подошли ко мне с просьбой позаниматься 

до их выпуска из школы Дима Туголуков и Серёжа Федяков. Ну не мог я им отказать. 

Дима Туголуков был капитаном команды, которая принимала участие в розыгрыше 

Детской баскетбольной лиги. Команда стала двукратным победителем этих 

соревнований, однажды команда была второй. Стали собирать ребят из той детской 

команды, таких как Никита Васильев и других мальчишек подтянули. В этой команде 

было два ярко выраженных лидера – Дмитрий Туголуков и Сергей Федяков. Вот они 

на своих плечах и тянули команду. На тренировках я присутствовал, а фактическим 

тренером был Туголуков. Иногда тренировки проводил я сам. Главным соперником 

была команда гимназии №47, самой упорной в отборочном турнире была игра с этой 



командой. Так как ребята из гимназии иногда тренировались в нашем спортзале 

вместе с нашей командой, то манере их игры была нам известна. Кстати, за гимназию 

играл Влад Шабуров, сын первого капитана сборной нашей школы Шабурова 

Вячеслава. Благодаря хорошей игре в защите мы всё-таки победили. А 47 гимназия 

проиграла ещё одну игру и не попала в финал. В финале мы играли с командой из 

области, с очень сильной командой. Впереди всю игру были мы, но этот перевес был 

столь незначительным, что всё решилось только на последних минутах. Хотелось бы 

отметить игру наших лидеров Дмитрия Туголукова и Сергея Федякова. Последний год 

нашего участия в ШБЛ. Главным соперником в этом сезоне была команда гимназии 

№30. В отборочном турнире мы даже проиграли им. Правда, при очень странном 

судействе. Столкнулись два игрока Дима Туголуков и капитан 30 гимназии (очень 

хороший игрок, да и как человек он мне очень нравился.В своё время он тоже 

тренировался с нашей командой). Свисток судьи, гимназист поднимает руку и 

отправляется на скамейку запасных, так как получил пятый фол, как считал он. Но 

судья считала иначе, и последний фол получил Туголуков. Наша команда осталась без 

своего капитана и проиграла в концовке матча. Следующий раз мы встретились с 

командой 30 гимназии уже в финале и в очень упорной игре всё-таки смогли победить. 

На этом можно поставить точку, больше баскетбольной команды в нашей школе 

не было и возможно уже и не будет. Какая команда была самой сильной в истории 

школы? Для меня это очень трудный вопрос. Конечно, по титулам самой сильной 

была команда Сергея Кузьмина. Да, были команды Романа Книллера, Евгения 

Родичева, Николая Дубкова, эти команды всегда были в призёрах и на первенстве 

района и в городе. Но всёже, первая команда, которая сделала нашу школу 

баскетбольной и заставила уважать нас в городе,была команда Вячеслава Шабурова. 

Это они выходили на площадку только выигрывать, у них и тени сомнения не было в 

ином исходе игры. 

Приношу свои самые искренние извинения всем тем мальчишкам, которых я не 

упомянул в этих записках. Я вас помню, помню, как вы играли и очень благодарен вам 

за всё, что вы сделали для школы. 

В продолжение истории про ШБЛ хочу добавить уже я, бывшая ученица школы 

№11, а с 1994 года учитель физической культуры. Многие годы моим учителем и 

впоследствии наставником, стал Лаптев В.Н., который привил мне любовь ко всем 

видам спорта, в том числе и баскетболу. Насмотревшись на победы наших мальчишек, 

подхватила сборную девочек по баскетболу (очень боялась критики  Владимира 

Николаевича, он же профессионал, вдруг сделаю неправильные комментарии по игре), 

так как появились фанатки этой игры из одного класса, которые начали ходить в 

ДЮСШ №2 на секцию и параллельно тренировались у меня, на базе школы. Девочки 



играли с 5 по 11 класс (2000 - 2006 год). Главным соперником была школа 

№36,которую пытались обыграть почти все эти годы. Результат - вторые места. Вот 

эти девочки: Чичулина Марина играла за сборную СДЮШОР г. Кургана, за сборную 

архитектурно-строительного университета г. Тюмени и в данный момент играет за 

команду Сбербанка г.Тюмень, имеет 1 взрослый разряд, Мыларщикова Галя, 

Кузнецова Настя, Лимарь Лена, Новак Лена, Пушкарева Ксюша, Корецкая Настя, 

Новикова Ирина, Катайцева Катя, Первухина Яна. Они тоже внесли свои имена в 

историю баскетбола школы. Я горжусь своими воспитанницами. На этом история 

ШБЛ (девушки) закончилась и началась ШВЛ, но это уже совсем другая история. 

 


